

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Mahón, lunes 27 Marzo 1899.

N.º 5360

SECCION POLITICA

«Vida Nueva» para demostrar que la reacción no empieza con el ministerio Silvela, sino que los gobiernos que se han llamado liberales son los que mayor daño han causado á la libertad, escribe lo siguiente:

Un Gobierno liberal fué quien estableció las cátedras de Religión católica en nuestros Institutos, logrando que el mundo entero se riera de nosotros.

Un Gobierno liberal fué quien dejó pasar sin «exequatór» la bula de estudios eclesiásticos, atentatoria al Concordato.

Un Gobierno liberal fué quien aprobó la cesión de una millonada á las monjas Vallecas, sentando para lo futuro un precedente que podría anular toda la obra de Mendizábal.

Un Gobierno liberal fué quien dió diez millones al obispo de Madrid para construir un seminario que debiera existir en Alcalá, donde no hubiera costado dinero.

Un Gobierno liberal fué quien creó la diócesis de Solsona y Ciudad Rodrigo, su primidas en el Concordato.

Un Gobierno liberal fué quien arrojó á Becerra del Ministerio de Ultramar, porque no quería tolerar que los frailes de Filipinas dependieran de Roma y contribuyeran á ella con dinero español.

Un Gobierno liberal ha tolerado que el obispo de Madrid se negase á prestar el auxilio, á que todo español está obligado, á una Sala de esta Audiencia, y amenazara con la ruptura de relaciones entre la Iglesia y el Estado, si se cumplía el auto de la Audiencia, que al fin quedó incumplido.

Sagasta y Romero Robledo han tolerado la entrada y establecimiento en España de cerca de veinte órdenes monásticas que según el mismo Concordato no tienen vida legal en España; y además Romero Robledo y otros prohombres liberales entregan sus hijos á esas órdenes para que los eduquen.

No hay provincia ni ciudad española que en estos quince últimos años no haya visto asombrada cómo las órdenes monásticas levantan soberbios edificios y acaparan la enseñanza, mientras que los maestros de escuela se mueren de hambre.

Al monaquismo fué entregada Filipinas y por el monaquismo se perdieron; y esas Cortés liberales, que Blasco Ibáñez mató, pidiéndoles justamente que rezaran el rosario, no han tenido valor para declarar que si dos diputados, sometidos á los yanquis en Puerto Rico, son traidores á la patria, traidores, doblemente traidores, el arzobispo de Santiago, el obispo de la Habana, el arzobispo de Manila y el obispo de Cebú, que naturales de la Península y miembros de la Iglesia española, han jurado acatamiento y adhesión á una república protestante.

¿Queda más reacción por hacer? Hágase, puesto que ya están abiertos todos los caminos; los que ahora gritan, pudiéndolo haber evitado antes, son, ó tontos de capirote ó malvados de solemnidad.

Alcense hogueras en la Plaza Mayor é inféstese Madrid con el hedor de carne de herejes; quémense en las puertas de nuestras hartoneas Universidades toneladas de libros; gastemos en alzar conventos y en funciones del culto las pocas pesetas que aquí quedan, y entreguémonos á los designios de la Providencia, que ella sabrá por qué hemos sido vencidos afrentosamente y por qué hemos de ser exterminados.

CORREO DE AYER

Últimos Telegramas

Noticias electorales

Madrid 21, 11'46 n.

Los republicanos de la fusión presentarán candidato por Madrid á don Constantino Rodríguez.

Los federales quieren presentar al señor Pi y Margall, pero se duda que este acepte.

—El Sr. Aguilera no cree que los prohombres del partido liberal ha-

yan visitado al Sr. Sagasta para tratar de la candidatura que presentarán en las próximas elecciones.

El jefe de la fusión liberal no expone su criterio acerca de este asunto hasta conocer los acuerdos de los ministeriales.

—El Sr. Barrio y Mier ha dicho que no se han recibido aun instrucciones de D. Carlos, relativas á la conducta que la minoría carlista ha de observar en la próxima campaña electoral.

—El presidente del Consejo ha conferenciado con el ministro de la Gobernación, para ultimar la candidatura de diputados por Madrid.

Seguramente figurarán el duque de Prim, el marqués de Cabriñana y el de Yarayabo.

Madrid 22, 4'45 t.

Se sabe que D. Carlos ordena á sus partidarios que acudan á la lucha electoral.

La carta que esto ordena la trajo á Madrid un emisario especial.

Ignóranse otros extremos de la carta.

Se desmiente la muerte de Sherman.

Madrid 23, 11 n.

Se confirma que el Duque de Prim y el Marqués de Cabriñana se han negado á figurar en la candidatura ministerial por el distrito de Madrid.

Madrid 23, 11'30 n.

Se confirma la noticia de haber surgido un conflicto entre el obispo y el gobernador de Madrid con motivo de un expediente que se tramita en la Diputación Provincial.

El Gobernador civil Sr. Liniers ha declarado que dimitirá antes que proceder contra la iglesia.

Reunión de la Junta carlista

En la reunión que ha celebrado la Junta Directiva del partido carlista, ha quedado acordado el retraimiento en las próximas elecciones por nueve votos contra tres que opinaban que debían acudir á las urnas.

Al final de la sesión leyóse un telegrama de D. Carlos en el cual ordena que acudan á las Cortés.

Después de larga discusión se acordó definitivamente el retraimiento.

El Sr. Tamarit se mostró contrario á esta resolución y dijo que se presentará á las urnas con carácter independiente.

Madrid 23, 10 m.

Las noticias que se nos transmiten dicen que discutiéndose en la cámara una proposición relativa á la supresión de las plazas de capellanes de la armada, el autor de la proposición dijo que un almirante figuraba en la suscripción para la iglesia de San Miguel.

El diputado socialista Sembat exclamó:

—Ese es un almirante á la española, que prepara la victoria como la preparó el que fué á Cuba.

La mayoría de la cámara protestó contra estas palabras.

El presidente de la Cámara también lo hizo, recibiendo muchos aplausos.

Madrid 23, 11 n.

Los republicanos han repartido una circular aconsejando á sus correligionarios ir á las elecciones y la celebración de meetings de propaganda.

Ha quedado asegurado el pago del cupón de las Cubas.

Madrid 23, 1'40 t.

En consejo de ministros se dió cuenta del buen efecto que ha causado en Washington la ratificación del tratado de paz.

Los Estados Unidos pagarán inmediatamente los veinte millones de dólares á que están obligados en virtud de dicho tratado.

Washington. — Está ultimado el plan de ataque del general Otis contra los tagalos.

Antes de una semana las tropas yankees marcharán contra Aguinaido.

La marina yankee desembarcará para combatir las avanzadas del enemigo.

Madrid 24, 9'45 n.

El señor Pidal ha firmado las reales órdenes sacando á oposición trece plazas para profesores de la sección de Ciencias y otras tantas para la de Letras, vacantes en distintos institutos.

Madrid 24, 11 n.

Nos telegrafian de Barcelona que los obreros de aquella localidad se quejan del exceso de trabajo, que no es compensado pecuniariamente.

Se nota mucha agitación socialista en toda la región.

El compañero Quejido recorre la comarca haciendo propaganda socialista.

Se espera la llegada de Pablo Iglesias, que se dedicará á lo mismo.

Madrid 24, 10'25 n.

El «Correo Español» publica una manifestación del señor Barrio y Mier, autorizando á los candidatos carlistas para que se presenten á elecciones.

Dicha manifestación ha ocasionado entre los carlistas vivas discusiones, hasta el punto de recriminarse mutuamente unos á otros.

Madrid 24, 10, 25 n.

Témese que ocurra una huelga de cocheros y conductores de tranvías.

El general Polavieja ha recibido una carta de la Junta de la Cruz Roja de Ginebra, declarándose aghena á la política é imposibilitada por lo tanto para cooperar la libertad de los prisioneros españoles.

Madrid 25, 2 m.

Roma. — El periódico «Fanfulla» insiste en asegurar que el papa se encuentra muy débil, preocupando mucho su enfermedad.

En breve marcharán á Roma los cardenales Sancha y Cascajares.

Madrid 25, 1 m.

El jefe de los republicanos federales señor Pi y Margall ha aceptado el ofrecimiento de los republicanos de San Sebastián que han prometido votar en las próximas elecciones de diputados.

Noticias

Cortamos de los diarios de Palma llegados en el correo de ayer:

De política

Se hacen muchos comentarios alrededor de un telegrama que ha recibido de Madrid el Comité Conservador.

Se nos asegura que está concebido en estos términos: «El Gobierno se reserva un candidato conservador en la circunscripción de las Baleares».

Es natural que tal orden, emanada del Sr. Silvela que ha prometido no entrometerse en los asuntos electorales, haya producido censuras de todas clases, máxime si se trata, como se teme por los propios conservadores, de imponer algún candidato que levante resistencias dentro del partido.

A este propósito han sonado como candidatos probables, á más de los señores Condes, que éstos son seguros, el hijo del Sr. Marqués del Riquer, cuñado del Sr. Conde de San Simón y futuro yerno del Ministro de Marina Sr. Gómez Imáz, (candidato que indudablemente no sería del gusto de muchos conservadores, si bien obtendría los votos de los carlistas), y el de D. Enrique Sureda, candidato de más, muchas más probabilidades, sin los votos de Palma y todo.

Se hace el favor al Sr. Silvela de creer que no exigirá la proclamación de un conservador canero.

Ya que de elecciones hablamos podemos añadir que en Ibiza se presentan por los conservadores D. José Riquer, apoyado por los del pacto, y por los liberales, D. Juan Román.

En Menorca sólo se conoce el nombre del Sr. Prieto y Caules.

Por telégrafo se recibió ayer en esta ciudad el ascenso del segundo jefe de esta Aduana Sr. Clot, por efecto de lo que marchará en breve á Madrid.

El Sr. Clot cuya marcha será muy sentida por las innumerables simpatías de que es objeto de esta isla asciendo á jefe de negociado de tercera clase.

Al probar cuan inteligente jefe le enviamos nuestra más cordial enhorabuena.

La Dirección general de Contribuciones indirectas ha participado á esta Delegación de Hacienda haber sido nombrado por la Sociedad Arrendataria del monopolio sobre pólvora y materias explosivas á D. Oscar Florschitz y á D. Baldomero Alvarez, Inspector y Agente respectivamente, para ejercer en esta provincia la inspección y vigilancia del impuesto sobre dichas materias.

Luis Tur, se dice que será candidato por Ibiza.

Es joven, muy ilustrado, Capitán de Artillería y Ayudante de Campo de Polavieja.

Es hijo del país y luchará como independiente.

Noticias Militares

Se ha ordenado la incorporación á banderas en la revista del mes próximo, de los individuos de los reemplazos de 1896, 1897 y 1898 que se hallan disfrutando licencia ilimitada por exceso de fuerza.

En cumplimiento de esta disposición se incorporaron al 8.º batallón de Artillería de plaza 82, á la compañía Regional de Zapadores minadores 29, y ninguno al Regimiento Regional de Baleares n.º 2.

Mañana á las once tendrá lugar la visita general de prisiones militares en los respectivos cuarteles, por el Excmo. Sr. General Gobernador con asistencia de los jefes principales de los cuerpos, jueces instructores y sus secretarios.

Ha sido nombrado Auditor del cuarto cuerpo de ejército, el auditor general de Ejército, D. Nicolás de la Peña Cuellar.

Se ha dispuesto el retiro para Ibiza con el haber mensual de 22'50 pesetas, al carabiniero de la comandancia de Mallorca, Juan Serra Roig.

En virtud de real orden de 21 del mes actual, los capitanes generales de las regiones dispondrán la nivelación de fuerza dentro de las unidades de cada arma, para la próxima revista administrativa de abril.

Ha sido pasaportado para esta localidad con licencia ilimitada el sargento del regimiento Infantería de línea n.º 72, Pedro Serrano González.

Noticias de Marina

En real decreto publicado en la Gaceta del 23, se declaran excedentes de plantilla en Marina:

Cuerpo general de la Armada.—1 vicealmirante, 3 contralmirantes, 6 capitanes de navío de 1.ª, 8 capitanes de navío, 32 capitanes de fragata, 20 tenientes de navío de 1.ª, y 40 tenientes de navío.—Total 110.

Cuerpo de ingenieros.—1 Ingeniero inspector de 1.ª, 1 Ingeniero jefe de 1.ª, 1 Ingeniero jefe de 2.ª y 3 ingenieros primeros.—Total 6.

Cuerpo de Artillería.—2 Tenientes Coroneles y 3 Capitanes.—Total 5.

Infantería de Marina.—3 brigadieres, 6 coroneles, 8 tenientes coroneles, 15 comandantes, 65 capitanes y 19 alféreces.—Total 116.

Cuerpo de Administración.—1 Intendente, 1 Ordenador de 1.ª, 8 comisarios, 14 contadores de navío de 1.ª, 20 contadores de navío y 16 contadores de fragata.—Total 60.

Cuerpo de Sanidad.—1 Subinspector de 1.ª, 3 médicos mayores, 10 primeros médicos y 8 segundos.—Total 22.

Cuerpo eclesiástico.—5 capellanes mayores, 1 capellán primero y 18 capellanes segundos.—Total 24.

Cuerpo Jurídico.—2 auditores generales, 2 auditores, 1 teniente auditor de 1.ª, 2 tenientes auditores de 2.ª y 3 tenientes auditores de 3.ª.—Total 10.

El ministro prepara otro decreto aplicando la excedencia á los cuerpos subalternos, tales como contra-maestres y maquinistas, teniendo en cuenta la antigüedad para poner en práctica la resolución.

MAHÓN

COMITÉ DE FUSIÓN REPUBLICANA DE MAHÓN.

Este Comité, en sesión de 23 del actual, proclamó candidato para la elección de Diputado á Cortes que debe tener lugar el 16 de Abril próximo, á nuestro distinguido correligionario y constante defensor de los intereses generales de la isla don Rafael Prieto y Caules.

El Sr. Prieto acepta gustoso la candidatura, y en telegrama de ayer comunica que se esfuerza para poder llegar á esta ciudad el domingo de Pascua día 2, y que de no serle esto posible, llegará el jueves día 6.

Mahón 27 Marzo 1899.—
El Presidente, J. J. Rodríguez.

La «Cruz Roja» en Mahón

Ayer quedó constituida en esta ciudad la Asociación internacional de socorro á heridos en campaña, calamidades y siniestros públicos. Asistieron al acto personas de todas las clases sociales, declarando el Delegado del Distrito, que presidía el acto, constituida la comisión en nombre de la Asamblea Suprema de Madrid. Pasóse acto seguido á la elección de cargos, resultando elegidos los siguientes:

Presidentes honorarios

Excmo. Sr. D. Camilo Polavieja.
Rdo. Dr. D. Vicente García Gomis, Vocal de la Comisión de Valencia.
D. José Ignacio Taronj, Delegado de este Distrito.

Presidente

D. Antonio Roca Vares, Licenciado en Filosofía y Letras y profesor del Instituto.

Vice-Presidentes

D. Eusebio Ferrer Mitayna.
D. Antonio E. Codina.

Secretario

D. Juan F. Fiol.

Contador

D. Bartolomé Tudari Pons.

Tesorero

D. Bartolomé Sintés, Pbro.

Director de almacén

D. Lorenzo Pons Marqués.

Consultor canónico

D. Mariano Pescador, Pbro.

Habiendo sabido que existen en Mahón algunos repatriados que se hallan en un estado bastante aflictivo se nombró una comisión para personarse en el domicilio de los mismos y proporcionarles algún alivio. La sociedad naciente consta ya con algún fondo que custodia el Tesorero, producto de donativos particulares.

Nosotros por nuestra parte no podemos menos que congratarnos de que en Mahón se haya erigido una asociación tan humanitaria y que tan relevos servicios viene prestando á la humanidad necesitada. No trataremos aquí de hacer el panegírico de la Cruz Roja; solo diremos que ha si-

do reconocida su utilidad pública, conveniencias, servicios, méritos y procedimientos, por Ordenes y Reales Ordenes de 6 de Julio de 1864; 31 de Julio de 1868; 16 de Febrero, 25 de Agosto y 28 de Noviembre de 1870; 21 de Mayo de 1872; 20 de Junio de 1876; 17 de Enero de 1888 y otras.

No dudamos que todas aquellas personas que unen al valor y arrojo, los sentimientos de caridad y amor á la humanidad se inscribirán en las filas de la Cruz Roja para demostrar y practicar cada uno el servicio que buenamente pueda prestar en casos de necesidad.

El «Lusitania»

El sábado, á eso de las dos de la tarde, entró en este puerto, fondeando en aguas de Calafiguera, el yacht á vapor inglés «Lusitania», de 2.517 toneladas y con una tripulación de 113 hombres. Dicho buque, que está realizando un viaje de placer con 65 pasajeros, casi todos ingleses, procedía de Tanger, en donde embarcó al Príncipe de Reuss, Embajador de Alemania en Marruecos, el cual se dirige á su país, debiendo desembarcar en Villafranche. Apenas hubo largado anclas el «Lusitania», todos los pasajeros, entre los cuales se contaban muchas señoras, saltaron á tierra, recorriendo la población en varios grupos y sacando fotografías de lo que más les interesaba. Algunos fueron á visitar los Talayots que se hallan en las inmediaciones de esta ciudad, y los pintorescos pueblos de San Luis y San Clemente. A las ocho y media de la noche pasaron todos, acompañados del Sr. Vice Consul de Su Majestad Británica, á oír el órgano de Sta. María en el cual ejecutó el organista Sr. Andreu algunas preciosas tocatas que pusieron de relieve las magníficas condiciones del precioso instrumento y la habilidad del ejecutante y dejaron complacidos á los excursionistas.

Ayer mañana volvieron éstos á saltar á tierra recorriendo otra vez la población y visitando las iglesias hasta cerca de las doce, en que regresaron á bordo para continuar su viaje á Villafranche.

El itinerario del viaje que está realizando el «Lusitania» es el siguiente: Salió dicho buque de Londres el viernes 17 del actual para tocar en Tanger, Mahón, Villefranche (desde este punto los pasajeros podrán pasar á visitar á Niza, Monte Carlo, Mentone etc.), Civita Vecchia (para que puedan visitar Roma), Katakolo, para que puedan visitar Olimpia), Nauplia (para que puedan visitar Tirino y Miceñas), Pireo (para que puedan ir á Atenas), Smirna, (para que puedan ver Efeso), Constantinopla, Mudania (para que puedan ir á Brusa), Santorin, Bahía de Suda (para que puedan visitar la Canea), Malta, la Goleta (para que puedan visitar Túnez y las Ruinas de Cartago), Argel, Gibraltar, Lisboa (para que puedan ir á Cintra) Plymouth y regreso á Londres el día cinco de Mayo á las diez de la mañana.

Sería de desear que cuando llegaran extranjeros á esta ciudad, como sucedió el sábado, procurase la policía, mantener á raya á esa multitud de muchachos callejeros que con sus travесuras é impertinencias, ponen de relieve el descuido en que los tienen sus padres y hacen formar un pobre

concepto de la cultura de esta población.

Han llegado fondos para completar el pago del 2.º trimestre a los maestros de las escuelas municipales de Ferrerías.

En la Alcaldía de esta ciudad se han recibido las licencias absolutas de 1836.

Se ha incorporado al Regimiento Infantería Regional de Baleares n.º 2, el médico primero del mismo, D. Matías Ferrer Delgado.

PARA LOS CICLISTAS.—El próximo lunes día 3 de Abril se verificará una excursión al pintoresco pueblo de Fornells. Los aficionados que deseen asistir, deberán dejar su nombre en el centro ciclista sito en la Esplanada.

El próximo viernes se cerrará la lista y se acordará la hora de partida y demás pormenores de la excursión.

En el vapor-correo de Palma llegó ayer a esta ciudad el nuevo Delegado especial del Gobierno en esta isla, D. Teodoro Cerdá, el cual tomó ayer mismo posesión de su cargo.

El Sr. Cerdá ha tenido la atención de comunicarnoslo, manifestándonos al propio tiempo que se esforzará en cooperar a cuanto pueda contribuir al mejor servicio público y al bien del país.

Reciba el Sr. Cerdá nuestra más cordial bienvenida y tenga la seguridad de que solo deseamos que se presenten ocasiones para poder tributarle elogios. Aplaudimos desde luego sus nobles propósitos; pero cumpliendo los altos deberes que a la prensa incumben, no podremos menos de hacernos eco de las quejas que la opinión pública formula.

Otra nueva desgracia aflige en el día de hoy a nuestro estimadísimo amigo y correligionario el Tesorero de la Junta Directiva del casino «Unión Republicana» D. Mateo Ponseti y Sintés, con el fallecimiento ocurrido esta mañana a las ocho y media de su tía, D.ª Francisca Sintés Olives, a la avanzada edad de 82 años.

Con tal motivo reiteramos a nuestro amigo y demás familia nuestro pésame más sentido, deseándoles la resignación necesaria en tan angustioso trance. E. P. D.

A las cinco de la tarde de ayer fue conducido a la última morada el cadáver de la señorita D.ª Francisca Tuduri Mezquida a la temprana edad de 20 años que ayer mismo celebraba, pues nació el domingo de Ramos del año 1879.

Una terrible y aguda enfermedad ha ido poco a poco minando su existencia, sin que los auxilios de la ciencia hayan podido arrebatarse su presa a la parca fiera.

Acompañamos en el profundo sentimiento que embarga a sus desconsolados padres, hermano y demás familia a los que enviamos nuestro más sentido pésame por pérdida tan prematura cuanto irreparable.

A la una y media de la noche de ayer falleció a la avanzada edad de 83 años D.ª Mariana Montagut Pedret, viuda de D. Pablo Pasarius.

Acompañamos en el sentimiento a toda su familia.

Desde el vapor «Menorquín» fueron soltadas ayer a la una en punto de la tarde en la bahía de Alcudia, unas palomas mensajeras de la propiedad de nuestro paisano Sr. Soler, y a las 2 horas y 3 minutos de la misma tarde, ya estaban de regreso en su palomar, habiendo recorrido en el tiempo expresado, unos 80 K. de distancia que es la que aproximadamente media desde donde se efectuó la suelta.

En la mañana del sábado último fondeó frente los almacenes de la fábrica «Industrial Mahonesa» el vapor mercante Notuego «J. Falves», con cargamento de carbón mineral para el consumo de aquella.

Una comisión del Ayuntamiento compuesta del alcalde accidental señor Pons Alzina y los concejales señores Mir y Rotger, han pasado a visitar al nuevo Delegado del Gobierno Sr. Cerdá, esta mañana a las doce.

También lo ha efectuado una comisión de profesores del Instituto de 2.ª Enseñanza de esta Ciudad.

En el vapor correo «Menorquín» embarcó ayer mañana para Barcelona, un comisionado de la sociedad cooperativa de producción, «Paz y Trabajo», llevando un muestrario de calzado confeccionado por los asociados de aquella, con objeto de buscar salida a dicha mercancía. Celebraremos mucho que se vean satisfechas las aspiraciones de aquellos honrados hijos del trabajo.

En la votación celebrada ayer en el Casino El Consey para la renovación reglamentaria de los cargos de Presidente, Archivero y Vice Tesorero, resultaron elegidos, D. Pedro Sintés Pascuchi, D. Bartolomé Caries Mascaró y D. Ramón Carreras Hernández, respectivamente.

Ampliamos la noticia relativa a la incorporación a banderas de los individuos de los reemplazos de 1896 1897 y 1898, en el sentido de que solo se incorporarán los del cupo de la península que se hallan disfrutando licencia ilimitada por exceso de fuerza, y los regresados de Ultramar que la hayan cumplido, pero no los repatriados.

Con motivo de haber llegado a Palma el nuevo gobernador civil de la provincia para hacerse cargo del destino, escribe un periódico de aquella ciudad, lo siguiente:

«Alvarez Sereix es joven, estudioso y cuenta con una ejecutoria y un bagaje que pocos gobernadores llevan a provincias.

Director de la «Revista Contemporánea», Ingeniero de Montes, autor de diez y ocho obras, entre libros y folletos de ciencias naturales los unos y de Matemáticas los otros, correspondiente de varias Academias, es además el Sr. Alvarez Sereix un perfecto caballero, cuyo trato cautiva y cuya conversación amena le hace en extremo simpático.

Comparen Vds. y saquen conclusiones.»

Tiene miga el siguiente suelto que publica un colega madrileño.

«Recomendamos al Sr. Jimenez Castellanos, que ya puesto a conjugar ciertos verbos que dan mucho gusto al público, tenga la bondad de no empezar por la primera persona del presente de indicativo del verbo «envainar».

Lotería Nacional

Sorteo 20 Marzo 1899.

Admón. Loterías núm. 1 (ESTANCO)

Números 2632 y 18919 premiados con 500 pesetas cada uno.

Admón. Loterías núm. 2 (SR. ALEJANDRE)

Número 9312 premiado igualmente con 500 pesetas.

Mañana, martes, se cierra el despacho de billetes para el sorteo de 29 actual, cuyo primer premio es de 100.000 pesetas, siendo el precio del billete 30 pesetas, divididos en décimos de a 3 pts.

Para vender

Lo está el Cafetín, Calle Cifuentes, núm. 117. Para informes en el mismo.

Subasta

El día 29 del corriente a las 11 de la mañana se venderán en pública subasta en el despacho del Notario don Francisco Andreu y Pons a voluntad de sus dueños, las fincas siguientes:

1.ª Una casa situada en esta ciudad calle del Bastión núm. 43.

2.ª Otra casa en la calle de Deyá núm. 45.

3.ª Y otra casa en la calle de San Pablo núm. 37.

No se admitirán posturas inferiores, a saber: para la casa de la calle del Bastión de 6.250 pesetas; para la casa de la calle de Deyá de 5.250 pesetas, y para la de la calle de San Pablo de 1.000 pesetas. Las condiciones de la subasta obran en poder de dicho Notario.

Pérdida

Se extravió ayer tarde desde la calle Arraval y la de los Frailes hasta la iglesia de S. Francisco, una pulsera de oro.

Se gratificará a quien la presente en esta imprenta.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 25

De Tánger en 2 días, yacht inglés «Lusitania» de 3.877 tons., cap. Mr. Liwett, con 113 trips. 66 pasg. y su equipo.

De Cardiff en 10 días, vap. noruego «J. Falve», de 533 tons., cap. Mr. Ponusear, con 12 trips. y carbón.

Día 26

De Palma, vapor-correo «C. de Mahón», cap. D. B. Cabot, con 20 trips., 00 pasajeros, efectos y balija.

Día 27

De Barcelona en 2 días, pail. español «Estela», pat. Guerrero, con 6 trips. y efectos.

Buques despachados

Día 25

Para Alcúdia y Barcelona, vapor

correo «Menorquín», cap. D. T. Ginart, con 24 trips., efectos y balija.

Día 26

Para Villefranche, el yacht inglés «Lusitania» con el pasaje de tránsito.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 27, 10'45 m.

Telegrafían de Manila que los tagalos, acosados por los yankees, al verse obligados a abandonar la población de Molabón, la incendiaron por completo.

En Burdeos cinco jóvenes que regresaban a la población en el vaporcito «Guicangesten», han perecido ahogados en el río.

Madrid 27, 10'50 m.

Háblase mucho de que los republicanos proyectan presentar en Madrid la candidatura de los Sres. Pi, Castelar, Salmerón, Ezquerdo y Rodríguez a fin de que la voten compacta todos los republicanos.

Cotización Oficial

Madrid 24 Marzo, 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries for interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, París a la vista, Londres id., Aduanas, Filipinas.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with 3 columns: Din., Pap., and Price. Includes entries for Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval, Oblig. municipales.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 27, 9 n.

Fondeado Menorquín felizmente al amanecer;—Ginart.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 28 Martes

Santos Sixto papa, Timoteo y Castor mrs.

Sale el sol a las 5'33.—Pónese a las 5'54.

Luna: Sale 4'48 T.—Pónese 5'20 N.

SECCION LITERARIA

Crisantema

(Cuento)

Matilde de Quintín había dicho a Miguel de Carlepont:

—Sobre todo, sea usted puntual.

—Descuide usted, señora. Estaré a las dos y media en la Exposición de Horticultura.

—Recuerde usted las señas. La señorita Lebail llevará una chaquetilla de astrakán y un sombrero gris.

Miguel de Carlepont se dirigió a pie a las Tullerías y al poco rato entró en la Exposición, a la hora convenida con Matilde. Al entrar en uno de los salones principales divisó a lo lejos a la señora de Quintín, la cual le saludó con la mano. Adelantó el paso Miguel por entre hermosos grupos de flores y se encaminó hacia el sitio donde se encontraba su amiga.

Iba esta acompañada de dos jóvenes, entretenidas, al parecer, en la lectura del catálogo. Una de ellas era alta, rubia y de fisonomía un tanto dura, y la otra, de baja estatura, morena, de agraciado rostro y de negros cabellos.

Miguel de Carlepont buscó con avidez la chaquetilla de astrakán y el sombrero gris, y tuvo la decepción de ver que una y otra prenda las llevaba puestas la rubia.

—¡Esa es la muger—pensó—que está dispuesta a cancelar las hipotecas que pesan sobre el castillo de mis padres!

Pero sus miradas solo se fijaban en la morena, cuya belleza había cautivado desde luego a Mr. de Carlepont.

Matilde se mostró sorprendida al ver a su amigo, y con esa voz fingida que las mujeres usan para mentir, exclamó:

—¡Cómo! ¿Usted por aquí, mi querido Miguel?

Acto continuo, se volvió hacia las jóvenes y les dijo:

—El marqués de Carlepont, un amigo a quien he visto nacer.

Miguel notó la sonrisa cambiada entre las dos muchachas, y sacó en claro que todo el mundo estaba al corriente de lo que se proyectaba.

El grupo comenzó a pasear por la Exposición. Las dos jóvenes iban delante, y madame de Quintín y Miguel detrás, charlando de cosas indiferentes unas veces, y guardando silencio otras.

—¡Qué lástima—pensaba el marqués—que sea la morena la que me gusta!

—¿Qué le parece a usted la muchacha?—preguntó de pronto Matilde a su acompañante.

—Encantadora. Pero ¿quién es esa otra que va con la señorita de Lebail?

—La señorita de Mensy, una prima suya. Pero no me refiero a ella. Si Juana de Lebail le gusta a usted, creo que todo se arreglará a pedir de boca. ¡Ya lo sabe usted! ¡Cuatro millones al contado, con lo cual podrá usted vivir como un príncipe y restaurar su castillo de Vandricourt.

—Sí, sí, ya veo que me conyene. Pero qué hermosa es la otra! ¿Qué ojos, qué cintura, que piel...

—¡Es usted un hombre atroci! ¡Tendría gracia que fuera usted a enamorarse ahora de una criaturita que no tiene ni un céntimo de dote! No, Miguel, sea usted formal y cácese con Juana, que es la mujer que a usted le conviene. Ya ha hecho usted bastantes tonterías en el mundo, para que piense en el porvenir como es debido.

—Sí, sí, tiene usted razón Matilde. —Venga usted esta noche a casa a

tomar una taza de té y podrá usted hablar a sus anchas con Juana.

—¿Y también verá allí a la otra?

—Sí, pero no se trata de ella, amigo mío.

—Ya lo sé; pero hay que convenir en que es una criatura encantadora.

II

Al día siguiente, al entrar en casa de Matilde, Miguel de Carlepont estaba visiblemente inquieto, temiendo una grave reprimenda de su amiga.

—¡Es usted un hombre incomprensible!—Exclamó madame de Quintín al verle.

—¿Por qué, señora?

—La conducta de usted no tiene perdón de Dios. ¡Le preparo a usted una entrevista con una mujer como Juana Lebail y se le ocurre a usted enamorarse de una parienta suya, que no tiene sobre qué caerse muerta! Y anoche en lugar de sentarse a su lado, se pone usted a hacerle la corte a esa infeliz, que no le conviene a usted bajo ningún concepto.

—¿Tiene usted razón!... ¡Pero me gusta tanto!

—Sea como quiera, el hecho es que no puede usted casarse con ella.

—No sé por qué.

—¿Se ha vuelto usted loco? ¡Cállese usted, por Dios! ¿Sabe usted acaso lo que es tener mujer e hijos, sin disponer de lo suficiente para mantenerlos con decoro?

—Crea usted, señora, que no soy tan pobre como usted se figura. Vendiendo mi castillo y mis tierras podría reunir una renta de quince mil francos anuales. Con eso y mi sueldo de capitán de artillería se puede vivir con mucha decencia.

—Pues yo me opongo a que haga usted semejante tontería.

—La haré, porque Juana Lebail es una mujer insuperable, y amo a...

—Ni siquiera sabe usted su nombre de pila—interrumpió Matilde.

—No importa; llamémosla Crisantema, porque la encontré entre esas flores.

Madame de Quintín se levantó, alzó un cortinaje y exclamó:

—¡Ven, Juana, ven enseguida!

—¿Qué hace usted, señora? ¡Esa señorita puede habernos oído! ¡Me ha hecho usted cometer una infamia!

Levantóse el cortinaje y radiante de hermosura se presentó en la sala la Crisantema.

—Señorita de Mensy...—murmuró Miguel.

—No, señor—dijo Matilde.—Esta es Juana Lebail, que ayer regaló a su institutriz una chaquetilla de astrakán y un sombrero gris.

—¡Looado sea Dios!—exclamó Miguel, tendiendo la mano a su amada.

III

En el carruaje que los conducía a casa, después de la ceremonia nupcial, el marqués de Carlepont dijo a su mujer.

—¡Ah, vida de mi vida! ¡Para mí serás eternamente mi adorada Crisantema!

F. DE NIÓN.

Academia Politécnica

Anuncivay, 27.—MAHÓN

1.ª ENSEÑANZA 2.ª ENSEÑANZA

Preparación para carreras civiles

El día 1.º de Abril se crearán en dicha Academia dos plazas gratuitas para la primera enseñanza de los niños que hayan quedado huérfanos con motivo de la guerra pasada, y otros dos, también gratuitas para soldados inútiles que deseen instruirse en las primeras letras. Los demás alumnos a precios reducidos.

La Menorquina

Compañía de Navegación en liquidación

El día 28 de Abril próximo, a las doce de la mañana, se venderá en pública subasta el vapor español COMERCIO de la matrícula de Mahón, celebrándose el acto simultáneamente en Mahón, calle del Angel n.º 10, y en Barcelona, notaría de D. Joaquín Nicolau, calle de Escudillers n.º 68, 2.º, con arreglo al pliego de condiciones, que, junto con los títulos de propiedad, inventario del buque y demás datos, están de manifiesto en dicha notaría del Sr. Nicolau.—Mahón 3 de Marzo de 1899.—Por «La Menorquina»,—Ignacio Hernández, Presidente accidental.

Véndense

á los siguientes precios: Una casa calle Nueva n.º 37 por 2.950 duros. Otra id. id. n.º 21 por 2125 id. Otra id. id. Sto. Cristo núms. 5 y 7 por 400 id. Otra id. id. San Jorge n.º 11, por 1.250 id. Otra id. id. San Roque n.º 13, por 1200 id. Todas radican en esta ciudad. Para su ajuste diríjanse calle San Roque n.º 13.

Advertisement for D. Mariana Montagut Pedret, widow of D. Pablo Pasarius, deceased at age 80. Includes text: 'Sus afligidas hijas presentes y ausente, hermana ausente, hijos y hermanos políticos, sobrinos y demás familia presentes y ausentes, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan se sirvan encomendar a Dios el alma de la finada.' and 'Casa mortuoria, calle Gracia, 16. Mahón, 27. Marzo 1899.'

Advertisement for Farmacia del Dr. Casasa, located at Jaime I, 2, Barcelona. Text: 'Farmacia del Dr. CASASA JAIME I, 2, BARCELONA Consulta de 11 a 1 ó por escrito'

Advertisement for 'Pildoras orientales' (Oriental Pills) for various ailments. Text: 'Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación.' Also includes 'Contra los herpes' section.

Advertisement for 'Enfermedades secretas' (Secret Diseases) treated by Doctor Casasa. Text: 'Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.' Also includes 'Cuantos padezcan de la boca' section.